

entscheidende Errungenschaft gegenüber den feudalen Privilegien und der damit verbundenen persönlichen Knechtschaft der Leibeigenen und Hörigen war die Proklamation der Rechtsgleichheit aller Bürger. Ihr entscheidender Mangel bestand darin, daß sich diese Rechtsgleichheit in der Wirklichkeit der bürgerlichen Gesellschaft auf Grund des Privateigentums an den Produktionsmitteln sehr bald als undurchführbar erwies. An die Stelle der erkämpften Befreiung von persönlicher Rechtlosigkeit oder direkter rechtlicher Benachteiligung im früheren Leibeigenschafts- und Hörigenverhältnis trat die ökonomische Abhängigkeit und Knechtschaft des Lohnarbeiters im kapitalistischen Ausbeutungs- und Unterdrückungs Verhältnis. Daraus entstand und entsteht in der kapitalistischen Gesellschaft ständig ein sich verschärfender Widerspruch zwischen V.stext und V.s.wirklichkeit. Mit dem Anwachsen der Arbeiterbewegung und ihres Kampfes gegen kapitalistische Ausbeutung und Unterdrückung, vor allem aber mit dem Übergang des Kapitalismus in sein imperialistisches Stadium, der Herausbildung der Monopole und ihres Expansionsdranges nach innen und außen (→■ *staatsmonopolistischer Kapitalismus*), wird das Interesse der Bourgeoisie an ihren V. und deren Einhaltung ständig geringer. Die in ihnen proklamierten bürgerlich-demokratischen Rechte und Freiheiten werden zum Hemmnis für das nach unumschränkter Herrschaft und totaler Unterordnung strebende Monopolkapital. Die Verletzung der V. und die Versuche zur reaktionären Änderung ihres Textes werden zu einem Merkmal imperialistischer Herrschaft. Der Kampf für die

Einhaltung, weitestmögliche Verwirklichung und die Erweiterung der in den V. festgelegten Rechte der Bürger, ihre Ausnutzung im Interesse der Sicherung und Verbesserung des Lebens der Arbeiter und aller Ausgebeuteten wird zur Sache der Arbeiterklasse, zu einem wichtigen Bestandteil ihres politischen und ökonomischen Klassenkampfes. Mit der sozialistischen Revolution entsteht ein historisch neuer Typ von V., der sich in Grundkonstruktion und Hauptinhalt grundsätzlich von bürgerlichen V. unterscheidet. Die sozialistischen V. gründen sich auf die Verwirklichung der historischen Mission der Arbeiterklasse. Sie sind auf die Beseitigung der Ausbeutung des Menschen durch den Menschen, die Schaffung und Mehrung des sozialistischen gesellschaftlichen Eigentums an den Hauptproduktionsmitteln, die Herstellung und Festigung von gesellschaftlichen Beziehungen der kameradschaftlichen Zusammenarbeit und gegenseitigen Hilfe zwischen den von der Arbeiterklasse geführten werktätigen Massen des Volkes auf der Grundlage des sozialistischen Eigentums sowie auf die praktische Entfaltung der persönlichen Fähigkeiten und Talente des Menschen in der sozialistischen Gemeinschaft gerichtet. Ihr Hauptinhalt ist die Entfaltung der menschlichen Persönlichkeit auf der Grundlage der Befreiung des Menschen von kapitalistischer Ausbeutung und Unterdrückung und seiner zunehmend bewußten Einordnung in das sozialistische Kollektiv gleichberechtigter und gleichverpflichteter Werktätiger. Ihre entscheidende Errungenschaft besteht in der Verwirklichung der Rechtsgleichheit für die Werktätigen und ehemals ausgebeuteten Mas-